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45

http://www.hauts-de-seine.fr/


Les Hauts-de-Seine sont un département magnifique. Mais cela n’est 

pas le fruit du hasard. Depuis les lois de décentralisation, 

la contribution du conseil départemental à l’aménagement des Hauts-

de-Seine telles que nous les connaissons a été déterminante. C’est une 

évidence pour les tramways comme le T1, le T2 et aujourd’hui le T6 qui ne se 

seraient jamais fait sans nous. Ça l’est aussi pour les routes, un de nos cœurs 

de métier, avec deux grands projets toujours en cours mais déjà bien 

avancés : la RD 920 et la Vallée Rive Gauche qui associe la transformation 

de la RD 7 en boulevard urbain à la mise en valeur des berges. Tous ces 

investissements contribuent à la qualité de vie des habitants ; ils contribuent 

aussi à l’attractivité de notre département et donc à l’emploi. 

Notre investissement dans la Cité musicale départementale - dans le cadre 

d’un partenariat public/privé exigeant - contribuera ainsi directement à 

la création de richesse sur notre territoire. Elle sera livrée à la fin de l’année.

Nous sommes en effet l’un des Départements qui investissent le plus 

dans des équipements structurants en dépit d’un contexte très dégradé 

pour l’ensemble des collectivités locales. Pourtant, nous sommes aussi 

le moins endetté. Ce n’est, je le répète, pas le fruit du hasard mais bien 

la conséquence de ces grands projets qui, couplés à une gestion rigoureuse,  

ont façonné le territoire et le quotidien de ses habitants et contribué 

directement au dynamisme économique des Hauts-de-Seine. 

C’est ce que j’appelle des investissements d’avenir. n

Patrick Devedjian
Député et 
président du conseil 
départemental 
des Hauts-de-Seine
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La future Cité musicale 
départementale 
est actuellement 
en construction, sur 
la pointe aval de l’île 
Seguin, à Boulogne-
Billancourt.

Le projet 
Cet ensemble de 36 500 m2 
sera composé d’une grande 
salle de 4 000 places assises 
et 6 000 en configuration assis/
debout dédiée aux musiques 
actuelles (la seule salle en France 
capable de proposer jusqu’à 
six spectacles en 48 heures) 
et d’un auditorium de 1 150 places 
assises, dédié aux musiques 
non amplifiées, classique 
et contemporaine. 
Il comprendra également 
un pôle d’enregistrement 
et des salles de répétition, 
un espace entreprises de 
2 660 m2 pour des colloques, 
séminaires ou salons, 
des espaces de restauration 
et des commerces à vocation 
culturelle. Enfin, deux formations 
musicales y seront accueillies en 
résidence : la Maîtrise des Hauts-
de-Seine et l’ensemble Insula 
Orchestra. 
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La Cité musicale   départementale
figure de proue de la Va llée de la Culture 
des Hauts-de-Seine

Pour la conception, la construction, le financement mais 
aussi la maintenance et l’exploitation de la Cité musicale 
départementale, le conseil départemental a signé, pour trente 
ans, un contrat de partenariat public-privé avec le groupement 
Bouygues Bâtiment Île-de-France / Sodexo / Ofi InfraVia / TF1. 

La livraison
est prévue pour la fin 

de l’année.

2016
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GRANDS ÉQUIPEMENTS

Le geste architectural  
La Cité musicale est signée par 
l’architecte japonais Shigeru Ban, 
prix Pritzker 2014 (l’équivalent, pour 
l’architecture, du prix Nobel), associé 
au Français Jean de Gastines. Parmi 
les éléments forts, l’auditorium avec 
sa coque en bois tressé semblant 
flotter sur l’eau et sa grande 
voile ornée de plus de 1 000 m2 
de panneaux photovoltaïques en 
rotation suivant la courbe du soleil.

La Cité musicale sera respectueuse 
de son environnement, 
un engagement validé par plusieurs 
labels : HQE Excellence, label 
Biodiversité Urbaine, label HQU 
(haute qualité d’usage)… n
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Au total, environ quatre cents 
manifestations seront organisées 
chaque année. Le conseil 
départemental assurera lui-
même la programmation d’une 
cinquantaine de spectacles. 

En savoir plus : 
cite-musicale-ile-seguin.hauts-de-seine.fr
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GRANDS ÉQUIPEMENTS

La première pierre de la restructuration d’Albert-Kahn, musée et jardin 
départementaux, sera posée fin janvier à Boulogne-Billancourt.

Le nouveau mus  ée Albert-Kahn
un écrin à la hauteur
des collections

Le projet  
La rénovation du musée 
Albert-Kahn a pour objectif 
de mieux valoriser les collections. 
Grâce à un nouveau bâtiment 
de 2 300 m², la surface d’exposition 
sera agrandie et de nouveaux 
espaces créés. 
Cet équipement abritera en 
effet le parcours permanent, 
les expositions temporaires, 
le centre de ressources 
documentaires, l’espace 
découverte pour les familles, 
la librairie-boutique, le restaurant 
et le salon de thé. Les bâtiments 
existants seront dans une large 
mesure ouverts au public comme 
la salle des plaques, les ailes 
latérales de la serre et sa terrasse, 
la salle de conférence et la grange 
vosgienne. L’ancienne galerie 
d’exposition sera transformée 
en auditorium d’une centaine 
de places. 

De janvier à septembre : 

Début de la construction du nouveau bâtiment, 
restauration de la salle des plaques 
et de l’actuelle salle de conférence. 

L’ouverture est prévue en 2018

2016

Le geste architectural 
Le projet qui a été retenu est celui 
de l’architecte japonais Kengo 
Kuma, connu notamment pour la 
place qu’il accorde à la nature dans 
son travail. Le nouveau bâtiment 
qu’il a dessiné sera un espace 
ouvert, rythmé par de fins écrans qui 
orientent la vue, favorisant à la fois 
la déambulation et la contemplation 
du jardin. n
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Le budget : 

27,2 M€
investis par le conseil 

départemental
En savoir plus : 

renovation.albert-kahn.hauts-de-seine.fr

La restauration des maisons traditionnelles est en 
cours sous une tente transparente pour permettre aux 
visiteurs de suivre toutes les étapes. Chaque partie de 
bois abîmée sera refaite à l’identique avec des essences 
importées du Japon et l’ensemble des toitures, cloisons, 
paravents, tatamis, décors marouflés… seront remis en 
état. Au printemps, les maisons seront remontées à leur 
emplacement initial. Une coque de protection les entourera 
jusqu’à la fin du chantier du nouveau musée. 

LES MAISONS JAPONAISES 
RESTAURÉES

GRANDS ÉQUIPEMENTS
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Le paysagiste Michel Desvigne a été associé à l’architecte 
Kengo Kuma pour la rénovation du musée Albert-Kahn. 
Il s’agit d’accompagner le projet architectural sans 
toucher aux jardins actuels. Ces derniers gagneront même 
du terrain avec, pour commencer, une intervention sur 
des lieux jusque là délaissés, arrière-cours de bâtiments 
administratifs, parking, zones techniques… Autour du 
nouvel équipement dessiné par Kengo Kuma, Michel 
Desvigne a imaginé « une sorte de coursive avec différents 
cheminements en pierre et trois accès possibles au jardin » 
pour passer de l’un à l’autre « sans empiéter sur le jardin et 
sans modifier les circulations existantes ».

LES JARDINS PRÉSERVÉS
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VOIRIE DÉPARTEMENTALE

La Vallée 
Rive Gauche
un aménagement
complet

Le projet  
Les travaux ont débuté en 2011. 
De Paris au pont de Sèvres, il s’agit 
de créer un boulevard urbain 
permettant une circulation plus 
fluide et plus sécurisée pour 
tous les usagers (automobilistes, 
cyclistes, piétons) avec deux 
voies de circulation par sens, 
de larges trottoirs, une piste 
cyclable bidirectionnelle de 2,5 
mètres de large, un éclairage neuf, 
des berges aménagées invitant 
à la promenade, de nouveaux 
pieux d’amarrage et pontons 
pour les bateaux-logements… 
Le chantier fait quatre kilomètres 
de long pour une surface de vingt 
hectares : quatorze réservés 
aux espaces verts, paysagers et 
circulations douces et six hectares 
consacrés à la voirie.
Du périphérique parisien jusqu’au 
pont de Billancourt à Issy-les-
Moulineaux, les travaux de la route 
départementale 7 et des berges 
de Seine sont terminés, soit 1,2 
kilomètre pour se rendre compte 
de ce que sera, à terme, toute 
la Vallée Rive Gauche. n

En savoir plus : 
www.hauts-de-seine.fr, rubrique Cadre de vie

Le budget : 

190 M€

À Issy-les-Moulineaux, Meudon et Sèvres, la RD 7 et ses berges 
sont en pleine métamorphose.

À Issy, la voirie est achevée mais 
les travaux des berges se poursuivent.

À Meudon, tous les travaux 

sont en cours. À Sèvres, après
les travaux préparatoires, ceux de voirie 

commencent. L’aménagement complet de 
la RD 7 et des berges sera terminé fin 2017.

2016
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VOIRIE DÉPARTEMENTALE

Le projet
Depuis 2011, le conseil 
départemental réaménage 
la section sud de la RD 920, 
soit 5,7 kilomètres à transformer 
en boulevard urbain avec 
deux files par sens, des pistes 
cyclables, un éclairage public 
et des feux tricolores rénovés… 
Un aménagement paysager 
homogène est également prévu 
sur l’ensemble des communes 
traversées. Des espaces verts 
sont créés et tous les arbres 
malades ou impactés par 
les travaux sont remplacés. Enfin, 
le Département privilégie la 
pose d’enrobés phoniques pour 
réduire les nuisances sonores. 
Le chantier a été découpé en 
différentes sections afin de 
limiter l’impact des travaux sur 
les riverains, les commerçants, 
les usagers. Plusieurs sections sont 
déjà achevées. n

En savoir plus : 
www.hauts-de-seine.fr, rubrique Cadre de vie

Deux chantiers seront achevés : 
celui de l’avenue de la Division-Leclerc entre l’avenue du 

Président-Kennedy et l’avenue Gabriel-Péri à Antony, et celui de 
l’avenue du Général-Leclerc entre l’avenue de la Duchesse-du-
Maine et la place de la Libération à Antony, Sceaux et Bourg-la-

Reine. La mise en service complète est prévue pour 2018.

2016RD 920 
une longue 
métamorphose
Depuis la limite de l’Essonne jusqu’à la place de la Résistance 
à Bourg-la-Reine, l’ex-RN 20 va être entièrement transformée.

Le budget : 

76 M€
à la charge

du Département
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Le T6 
un trait d’union 
avec les Yvelines
Après une première partie jusqu’à Vélizy inaugurée en 2014, 
le T6 va gagner encore quelques kilomètres jusqu’à Viroflay.

1918

Le projet 
Sur quatorze kilomètres, avec 
vingt-et-une stations, la ligne T6 
reliera Châtillon-Montrouge à 
Viroflay en quarante minutes. 
Les travaux se sont déroulés 
en deux phases, avec la mise 
en service, en décembre 2014, 
d’un premier tronçon allant de 
Chatillon à Vélizy. La deuxième 
partie, souterraine, qui mènera 
jusqu’au terminus à Viroflay 
Rive Droite, sera inaugurée cette 
année. Neuf villes des Hauts-de-
Seine sont desservies par cette 
ligne, soit un bassin de 150 000 
habitants et 90 000 salariés. Des 
correspondances sont assurées 
avec la ligne 13 du métro, le RER C 
et les lignes Transilien L et N. n

En savoir plus : 
www.tramway-chatillon-viroflay.fr

La mise en service
de la partie souterraine jusqu’à Viroflay 

aura lieu au printemps.

2016

Le budget : 

384 M€
dont 76 M€ pour 

le conseil départemental
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Métro 
du nouveau 
sur les lignes
Les métros 4 et 14 ont entamé leurs travaux de prolongement. 
Dans les Hauts-de-Seine, les villes de Bagneux et Clichy sont concernées.

LA LIGNE 4 
PROLONGÉE 
À BAGNEUX

Le projet
Après un premier prolongement 
jusqu’à Montrouge mis en service 
au printemps 2013, la ligne 4 
poursuit sa route jusqu’à Bagneux. 
Deux nouvelles stations (Verdun 
Sud et Bagneux) vont être 
construites et la ligne sera reliée 
à la future ligne 15 du Grand Paris 
Express. À terme, Montrouge 
et Bagneux seront à moins 
d’une demi-heure de Châtelet. n

LIGNE 14   
DEUX NOUVEAUX 
ARRÊTS À CLICHY

Le projet
La ligne 14 va gagner six kilomètres 
supplémentaires, de Saint-Lazare 
à Saint-Ouen en passant par 
Clichy, qui bénéficiera de deux 
nouveaux arrêts proches. De quoi 
désengorger l’actuelle ligne 13 et 
ses 680 000 voyageurs quotidiens. 
Cette ligne reliera à terme Saint-
Denis Pleyel à l’aéroport d’Orly et 
sera également connectée avec 
les futures lignes 15, 16, 17 et 18 
du Grand Paris Express. n

2120

TRANSPORTS EN COMMUN

Le projet de prolongement du T1 d’Asnières-Gennevilliers-
Les Courtilles vers Colombes permettra de relier cette ligne 
au T2 avec un prolongement jusqu’à la rue Gabriel-Péri à 
Colombes. Début des travaux préparatoires en 2016, pour 
une mise en service échelonnée (2018 pour la première 
phase à Asnières et 2023 pour la seconde phase).

La ligne de tramway T10 reliera la Croix de Berny à Antony 
à la place du Garde à Clamart, en desservant Châtenay-
Malabry et Le Plessis-Robinson. Au total, la ligne fera 
huit kilomètres de long pour quatorze arrêts et assurera 
des correspondances avec le RER B et le T6. Études 
approfondies en 2016 et mise en service en 2021.

La ligne E du RER va être prolongée vers l’ouest et 
Mantes-la-Jolie avec deux nouveaux arrêts dans le 
département : La Défense et Nanterre la Folie. Début de la 
construction de la gare de La Défense et Nanterre et début 
du creusement du tunnel à Courbevoie en 2016. 
Mise en circulation en 2020 jusqu’à Nanterre puis 2022 
jusqu’à Mantes. 

ÉGALEMENT EN 2016…

Le budget : 

391 M€
dont 56 M€ pour
le département. 

(phase 2)

Le budget : 

1,38 
milliard d’euros dont plus 
de 40 M€ pour le conseil 

départemental.

En savoir plus : 
www.prolongement-m4.fr

En savoir plus : 
www.prolongerligne14-mairie-

saint-ouen.fr

Les travaux
de la seconde tranche se poursuivent.

La mise en service est annoncée 
pour 2020.

2016
Les travaux

se poursuivent avec notamment 
le creusement du tunnel.

La mise en service est prévue pour 2019.

2016
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L’Arena 92-Nant erre-La Défense 
un stade
de spectacles
À Nanterre, derrière La Grande Arche de La Défense, le Racing 92 construit 
« une salle de spectacles dans laquelle on jouera au rugby ».

Le projet
Les travaux ont démarré en 
décembre 2013. Le complexe 
- dont la toiture sera fermée - 
représentera au total 67 500 m2. 
L’Arena sera un stade à l’anglaise 
avec une verticalité importante 
et une distance de cinq mètres 
seulement entre la ligne de touche 
et les premiers spectateurs. 
La pelouse synthétique sera 
protégée par des dalles amovibles 
pour passer en configuration 
spectacle. La salle sera en forme 
d’amphithéâtre avec sur le mur 
Nord un écran géant de deux 
mille mètres carrés, le plus grand 
du monde. n

Le geste architectural 
L’Arena est l’œuvre de Christian de 
Portzamparc, le premier architecte 
français à avoir obtenu le Prix 
Pritzker, la plus haute distinction 
en architecture (l’équivalent du Prix 
Nobel). n

En savoir plus : 
www.arena92.fr

La livraison
est programmée pour décembre

2016

À partir de 2017, chaque année, 
1,2 million de personnes 
fréquenteront l’Arena. 
Cinquante manifestations 
seront organisées par an avec 
une jauge pouvant varier entre 
dix mille et quarante mille 
personnes et 32 000 spectateurs 
en configuration rugby.

Le conseil départemental s’est porté acquéreur 
pour les 31 000 m2 de bureaux - environ 1 800 postes 
de travail répartis sur huit étages - attenant à l’Arena 
afin de regrouper une partie des agents départementaux 
éparpillés aujourd’hui dans sept bâtiments. 

LES FUTURS BUREAUX 
DU DÉPARTEMENT

Le budget : 

350 M€
entièrement financés 
par des fonds privés
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http://www.arena92.fr/



